

Zeitschrift: Thurgauische Beiträge zur vaterländischen Geschichte
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Thurgau
Band: 37 (1897)
Heft: 37

Artikel: Der Grabfund beim Langdorf
Autor: Stähelin, H.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-585630>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Grabfund beim Langdorf.

15. Mai 1897.

In den Tagen vom 10. bis 15. Mai 1897 wurde in der dem Staate gehörenden Kiesgrube, die außerhalb des Langdorfs jenseit der Suläcker beim Eisenbahndamm sich befindet (s. topograph. Karte Blatt 58), gearbeitet. Samstag den 15. Mai fanden die Arbeiter 180 Centimeter unter der Erdoberfläche einige Knochenstücke, die vorerst unbeachtet weggeworfen wurden. Da jedoch noch andre Knochen zum Vorschein kamen, wurde der Sache mehr Aufmerksamkeit geschenkt. Die gefundenen Knochen wurden beiseits gelegt; der Straßenknecht Waldvogel machte Bericht an das Straßeninspektorat und dieses an den Präsidenten des historischen Vereins. Derselbe (in Begleitung des Hrn. Prof. Büchi, des Hrn. Prof. Dr. Heß und des Hrn. Straßeninspektors Gentsch) besah die Fundstätte, und es wurde festgestellt, daß hier vor Zeiten ein Mensch begraben worden sei. Die noch vorhandenen Gebeine und die dabei gefundenen Metallgegenstände u. s. w. wurden zusammengepakt und beschlossen, Hrn. Privatdozenten Heierli von Zürich auf den Platz kommen zu lassen. Dieser besichtigte am darauf folgenden Montag die Fundstätte samt den gefundenen Gegenständen mit einigen der genannten Herren (der Vereinspräsident war diesmal abwesend und konnte nicht beiwohnen); er verlegte die Zeit des Begräbnisses in das keltische Alterthum etwa 200 Jahre vor Chr. Geburt; denn die Gegenstände, welche gefunden wurden, waren von Bronze.*)

Alle Fundgegenstände wurden in unser kantonales Museum gebracht; erst dann erhielt der unterzeichnete Konservator des Vereins Nachricht von dem gemachten Funde. Lieber hätte ich es gesehen, wenn ich am Samstag oder spätestens am Montag auf

*) Vgl. Thurg. Ztg. 1897, Nr. 116, 127, 129. Thurg. Wochenzeitung 1897, Nr. 78.

der Fundstelle hätte sein können, da Erdarbeiter gewöhnlich ganz kleinen und unscheinbaren Bruchstücken nicht die gehörige Aufmerksamkeit schenken, weil sie nicht daran denken, daß aus den kleinen Stücken doch noch ein Ganzes, ein Ring oder eine Kette, zusammengesetzt werden kann.

Nachdem ich die Fundsachen gereinigt und zu Hause genauer geprüft hatte, kam ich zu folgenden Ergebnissen.

Der gefundene kleine Schädel scheint anzudeuten, daß er einer jüngern Person angehört habe. Einem kleinen gefundenen Ohrgehänge (das zweite Stück davon ist leider nicht vorhanden) ist zu entnehmen, daß die bestattete Person ein Frauenzimmer gewesen; die Fibeln allein lassen diese Annahme nicht zu, weil solche auch von Männern gebraucht wurden.

Es fanden sich ferner vor: Mehrere Stücke von einem Gürtelring, aus gegossenen Buckeln bestehend, mehrere Fibeln oder Kleiderhaften, ein silberner Daumenring, ein hölzerner Armring von 7 Centimeter Durchmesser (derselbe hat zwei flache Enden, die, aufeinander gelegt, geschlossen werden können), ferner einige Stücke aus Bernstein. Von Eisen fand sich nur ein einziges Stück vor: vermutlich der Knopf eines Dolchgriffes.

Das Interessanteste aber an diesem ganzen Funde bilden zwei große Arm- oder Fußspangen, welche am Fuße des Skelettes bei den Unterschenkelknochen gelegen haben. Aus all den einzelnen Stücken konnte ein ganzer und ein halber Ring gebildet werden; das übrige fehlt leider.

Wenn vollständig, haben diese zwei Fußringe (oder Armringe, wenn man lieber will) einen Durchmesser von 12 Centimeter, innerhalb von 8 Centimeter. Das Band ist gebildet aus halben ovalen, hohlen Kugeln in der Größe (Breite) von 30 — 35 Centimeter, erscheint also ziemlich schwierig für einen Fußschmuck. Diese Ringe müssen ein Charnier gehabt haben, um geöffnet werden zu können; denn man sieht an dem einen derselben deutlich einen kleinen Schnabel, der in eine Ruth (Schlitz)

paßt. Wenn in einander gelegt, so geht durch diese beiden Theile ein Loch, durch welches ein Stift gestoßen werden kann, der so mit den Verschluß bildet. Jeder Ring hatte in unverletztem Zustande vermutlich ein Gewicht von 500 Gramm. Wenn sie demnach dem gefundenen kleinen Ohrgehänge, den kleinen Knochen, dem kleinen halben Schädeldecke, welche auf den Körper einer Frau hinweisen, gar nicht entsprechen, so steht doch fest, daß die Unterschenkelknochen in diesen Ringen staßen.

Zu bedauern ist, daß die Ausbeute nicht vollständiger war. Wäre ich rechtzeitig gerufen worden, so wäre sicherlich auch mehr Ergänzendes aufgestöbert worden. Die kleinsten, unscheinbarsten Gegenstände kommen, wenn man sie ordnet und zusammenstellt, zur Geltung; vereinzelt aber erscheinen sie dem Unkundigen als werthloses Zeug.

Ich habe inzwischen Gelegenheit gehabt, die historischen Museen in Bern und Basel gerade auch in Bezug auf solche Grabfunde zu besichtigen. Unter den vielen Dutzenden von Arm- und Beinringen, offnen und geschlossen, habe ich kein ähnliches Stück von der Größe und aus solchen von Bronze gegossenen Kugeln herausfinden können, noch weniger eins mit dem Verschluß des unsrigen, zu dem unbedingt ein Charnier gehört haben muß. Es bilden somit diese zwei, wenn auch unvollständigen Fußringe aus Bronze eine äußerst seltene Zierde des thurgauischen historischen Museums.

Weinfelden, 30. Mai 1897.

H. Stähelin.

Ackermannshub.

Der Kanton Thurgau ist nicht mehr sehr reich an historisch bemerkenswerthen alten Bauernhäusern; denn diese haben schon längst Neubauten weichen müssen, welche ihren Bewohnern mehr Luft und Licht bieten.